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 1الصفحة 

 7الى  1من المحاضرة  للدكتور عبدالله الحقباني 1ملخص لمادة النحو التطبيقي 

 المحاضرة الأولى

 ؟تنقسم الكلمة  في اللغة العربيةالى كم قسم 

 إلى ثلاثة أقسام، هي :  الاسم ، الفعل ، الحرف  . 

 ؟الاسم  تعريف ما

 هو ما دلّ على معنىً في نفسه ، ليس الزمن جزءًا منه .

 ما هي علامات الاسم؟

 يقبل النداء . –ل التعريفايقبل  –يقبل التنوينأن 

 ما تعريف الفعل؟

 .منههو ما دلّ على حدث ، الزمن جزءٌ 

 ما أقسام الفعل؟

 أمر . –مضارع  –ماض   

 ما تعريف الحرف؟

 دلّ على معنىً في غيره هو ما 

 ؟ الإعرابما تعريف 

 تغير الحركات على الكلمة بتغير موقعها في الجملة . هو

 ؟ البناءما تعريف 

 .واحدة مهما تغير موقعها الإعرابيهو لزوم آخر الكلمة حالة 

 ما هي علامات الإعراب الأصلية؟

الضمةُ: وهي الأصل في حالة الرفع، والكسرة وهي الأصل في حالة الجر، والفتحة وهي الأصل في 

 حالة النصب، والسكون وهو الأصل في حالة الجزم.

 سماء فق/// والجزم خاصا بالأفعال فق/// أما الرفع والنصب فمتتركان بينهمالأوالجر يكون خاصا با

 السؤال هنا:

 ، ب. الأفعال، ج. الحرف، د. الأسماء والأفعالأ. الأسماءالجر خاصا بـ: 
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 2الصفحة 

 ، ج. الحرف، د. الأسماء والأفعالب. الأفعالالجزم خاصاً بـ: أ. الأسماء، 

 ما علامات الإعراب الفرعية ؟

 الياء، الألف، ثبوت النون، حذف النون الواو،

 ما تعريف المثنى؟

 ، أو ياء  الرّفع   في حالة   فرد  المُ  الاسم   إلى آخر   ونون   ألف   بإضافة   ، ويتم  أو اثنتين   على اثنين   يدل   هو اسمٌ 

 تغيير   ه أي  يلحق   أن   دون   والجر   النّصب   في حالتي   ونون  

 ما إعراب المثنى؟

 بالياء.وينصب ويجر  الألفُ يرفع ب

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في المثنى ؟

 كلها فرعية

 ما تعريف جمع المذكر السالم؟

 على الاسم   ونون   واو   بزيادة   هم، ويتم  أو صفات   قلاء  العُ  كور  من اثنين من الذ   على أكثر   يدل   هو جمعٌ 

 .والجر   النّصب   في حالتي   ونون   ، وياء  فع  الر   في حالة   فرد  المُ 

 عراب جمع المذكر السالم؟ما إ

 ياءيرفع بالواو وينصب ويجر بال

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في جمع المذكر السالم ؟

 كلها فرعية

 ؟جمع المؤنث السالمما تعريف 

 تغيير أي   هُ أن يلحق   دون   فرد  المُ  الاسم   آخر   على وتاء   ألف   بزيادة   من اثنتين، ويتم   على أكثر   يدل   هو جمعٌ 

 ما إعراب جمع المؤنث السالم؟

 يرفع بالضمة وينصب ويجر بالكسرة. 

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في جمع المؤنث السالم ؟

 الضمة في الرفع أصلية، الكسرة في النصب فرعية، الكسرة في الجر أصلية

 ؟الممنوع من الصرفما تعريف 
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 3الصفحة 

 مثل: وأسماء العلم الأعجمية، يجوز تنوينه ،كأسماء العلم المؤنثة، مثل: زينبُ وفا/مةُ. هو الاسم الذي لا

 مايكلُ .وغيرها

 ؟إعراب الممنوع من الصرفما 

 يرفع بالضمة وينصب ويجر بالفتحة.

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في الممنوع من الصرف ؟

 تحة في النصب أصلية، الفتحة في الجر فرعيةالضمة في الرفع أصلية، الف

 ؟ الأسماء الخمسةما هي 

 ذو  ) بمعنى صاحب( -فو -حمٌ  -أخٌ  -هي: أبٌ 

 ما إعراب الأسماء الخمسة ؟

 وتجر بالياء-وتنصب بالألف -ترفع بالواو 

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في الأسماء الخمسة ؟

 كلها فرعية

 ؟الخمسةالأفعال ما تعريف 

 هي كل فعل مضارع اتصلت به واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخا/بة

 ما إعراب الأفعال الخمسة ؟

 وتنصب وتجزم بحذفها أنتم تفعلون. ترفع بثبوت النون، مثل:

 ما علامات الإعراب الأصلية والفرعية في الأفعال الخمسة ؟

 كلها فرعية

 قال قد يأتي السؤال (مثال للإعراب ) ما ركز عليه لكن 

 أعرب ما تحته خ/: ت/بيق:

 “لكلمات  ربي... مداداً  البحرُ قل لو كان ”

 البحرُ: اسم كان مرفوع وعلامة رفعه الضمة

 مداداً: خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة
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 4الصفحة 

 المحاضرة الثانية

 ت/بيقات للأمثلة التي ستأتي بالاختبار

 يكون السؤال ما اعراب الولدان ؟قد يأتي مثال مثل جاء الولدان راح 

 ، ب. فاعل مرفوع بالضمة، ج. مبتدأ مرفوع بالألف، د. مبتدأ مرفوع بالضمة فاعل مرفوع بالألفأ. 

 /بعا ما ذكر ايش الأمثلة بس كذا بيجي السؤال

 وهذي الأمثلة راح يجي منها

ما جادل جاهل إلا غلبته(  عالماالا غلبني، وما جادلتُ  جاهلٌ جادلني  قال التافعي رحمه الله:)ما .1

 اياي اصل الجملة

 جاهل: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

 عالماً: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

 راح يجي الاعراب خيارات /بعاً 

 قال المتنبي:  .2

 عمُ يتقى في النعيم بعقله   وأخو الجهالة في التقاوة  ين العقل   ذو

 ذو: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة.

: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة.  العقل 

 “ولن تفعلوا تفعلوافإن لم  .3

 .تفعلوا: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة

 قال هذا المثال مهم جداً  “يُحت رون جهنّم  والذين كفروا إلى ” .4

 جهنّم : اسم مجرور بـ)إلى( وعلامة جره الفتحة عوضاً عن الكسرة لأنه اسم ممنوع من الصرف.

 “يذهبن  السيئات   الحسنات  إنّ ” .5

 الحسنات: اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الكسرة عوضاً عن الفتحة لأنه جمع مؤنث سالم.

 اذ جعلنا جنتين لأحدهمااصل الجملة  “جنتينإذ جعلنا لأحدهما ” .6

 جنتين: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى.

 متى تقدر علامات الإعراب ؟
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 5الصفحة 

إذا لحق الاسم ياء المتكلم، لأن هذه الياء تت/لب كسر ما قبلها، فإذا قلت: جاء أبي، فأبي فاعل الأول: 

 الباء( بحركة مناسبة لياء المتكلم.مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها اتتغال المحل)

 السؤال هنا:

 مرفوع بضمة مقدرة منع ظهورها فاعلجاء أبي ، إعراب أبي 

 اتتغال المحل)الباء( بحركة مناسبة لياء المتكلمج. للتعذر، ب. الثقل،  . أ

 : أن تكون الكلمة منتهية بحرف علة:الثاني

 ) الرفع والنصب والجر ( فإذا انتهت بألف كان الإعراب مقدراً في جميع الحالات -

 وإذا كانت الكلمة منتهية بياء أو واو تقدر الضمة والكسرة وتظهر الفتحة فق/ -

 الأمثلة موجودة في المحاضرة الثانية قد تأتي وقد لا

 مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة“ موسىهل أتاك حديث 

 المقدرة. فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة “إلى قومه موسىفرجع ”

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة. “موسىوإذ آتينا ”

 .الضمة المقدرةفعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  “من يتاء يهديلكن الله :”

  الضمة المقدرةفعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه  “التيا/ين تتلوواتبعوا ما ”

  ه الفتحة الظاهرة.فعل مضارع منصوب وعلامة نصب“ حتى يأتيَ الله بأمره

فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  “إلا أنْ يعفون أو يعفوَ الذي بيده عقدة النكاح”

 (هذان المثالان قال انهم مهمين جدا  ) .على آخره
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 6الصفحة 

 المحاضرة الثالثة

 ما المعرب والمبني من الأسماء والأفعال والحروف ؟

 الحروف كلها مبنية، الأفعال الأصل فيها البناء ) يعني أكثرها مبنية (، الأسماء الأصل فيها الإعراب

واحد ممكن يجي بس هو  أيله تعريف آخر في المحاضرة الأولى لذا ما ادري  الحرف ؟ تعريف ما

 ركز على هذا اكثر

 هو اللفظ الذي لا يكون له معنى في نفسه، بل يكون معناه بحسب التركيب الذي يظهر فيه

 كلام الدكتور  متميزين علىسؤال لل

 ماذا تفيد )في( هنا؟ ...“دخلت امرأة النار في هرة:“

 ب. الظرفية ج. الخالسببية،  . أ

 كل الحروف ليس لها محل من الإعراب 

 ولا محلّ لها من الإعراب بنيةالحروف كلها م

 :على الحروف امثلة

 حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.“ الهدى هدى الله إنّ ”

 ى الكسر لا محل له من الإعراب.حرف جر مبني عل“ كفى بالله  تهيداً ”

 حرف ع/ف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. “ لا بيعٌ فيه ولا خُلة”“

 ما حكم الأفعال من حيث البناء والأفعال ؟

 بنى على الفتح أو السكون أو الضم، وقد يوهو مبني دائما  : الفعل الماضي النوع الأول

 متى يبنى الفعل الماضي على الفتح ؟

 لف الاثنين أو تاء التأنيثإذا لم يتصل به تيء أو اتصل به أ

 متى يبنى الفعل الماضي على الضم ؟

 ت به واو الجماعةلإذا اتص

 : فعل ماضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة.النحو فهمُواهم 

 هذا المثال اللي راح يجي على المبني على الضم
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 ضي على السكون ؟متى يبنى الفعل الما

 إذا اتصل به ضمير رفع متحرك، وضمائر الرفع هي:

ن، و)تم( لجمع المخا/ب ين  ي  ( للمخا/بة، و)تما( للمخا/ب  ( للمخا/ب، و)ت  تاء الفاعل )تُ( للمتكلم، و)ت 

 و)تنّ( لجمع المخا/بات و)نون( النسوة

ارجعوا لها في  كلها أمثلة للبناء على السكون ت  أحببْ  ,تَ أحببْ  ,تُ فيه امثله كثيرة مثل أحببْ 

 محاضرة الثالثةال

 قال راح يجيب المثال الأول

 فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك :النحوَ  تُ بْ أحب

 

 السؤال راح يجي بهذي الطريقة:

 وبنفس الطريقة يتغير السؤال السكون الضم يبنى الفعل الماضي على الفتح إذا:

 اذا لم يتصل به تيءج. ، تاء الفاعلاتصلت به واو الجماعة، ب. اتصلت به  . أ

 

 وهو مبني دائما فعل الأمر :النوع الثاني

 على ماذا يبنى فعل الأمر ؟

 يبنى على ما يجزم به مضارعه

نبه تيء أو اتصلت به نون النسوة إذا لم يتصل السكونيبنى على   . ادرس  ، ادرس 

 . اسع  . ادعُ إن كان معتلّ الآخر ف حرف العلةحذويبنى على 

. اكتبا، اكتبوا، أو واو الجماعة أو ياء المخا/بةإن كان متصلاً بألف الاثنين  حذف النونويبنى على 

 اكتبي

 اكتب ن إذا تصلت به نون التوكيد اتصالاً مباتراً. الفتحويبنى على 

 الأمثلة:

اسع ... مثلة الموجودة في فعل الأمر ادرس، في المحاضرة الثالثة ارجعوا لها للإعراب الكامل نفس الأ

 بس في المحاضرة معربة كاملة الخ

 لفعل المضارع الأصل فيه الأعراب ويبنى في حالتين.: االنوع الثالث

 ، فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.واجباتك تعرفُ أنت 

 ، فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون.في الماء تسرف  لا 

 ع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.، فعل مضارما لم تدرس   تنجح  لن 
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 8الصفحة 

 ماهي علامات الإعراب الأصلية والفرعية في الفعل المضارع ؟

 الضمة في الرفع والفتحة في النصب والسكون في الجزم كلها أصلية

 متى يبنى الفعل المضارع؟

 الفتح يبنى في حالتين على السكون وعلى

 ؟ على السكون متى يبنى الفعل المضارع

 إذا اتصلت به نون النسوة

) يكون مفتوح غير  : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة. يقرأ ن  ال/البات مثال: 

 متدد(

 متى يبنى الفعل المضارع على الفتح ؟

 إذا اتصلت به بنون التوكيد اتصالاً مباتراً 

 أمثلة الخيارات الثانية موجودة في المحاضرة هنا الاجابة الصحيحة فقط.

مُ ل ق د  ”  .1 ي  ر  ا م  ت  ي  ا  ج ئ  يًّ ئًا ف ر  ي  :” ت   الفعل المخ/و/ تحته فعل ماض 

 مبني على السكون.

واأولئك الذين  .2 :“ الضلالة بالهدى اتتر   الفعل المخ/و/ تحته فعل ماض 

 مبني على الضم.

 “لربك واسجدي واركعي مع اقنتييا مريم  .3

 فعل أمر مبني على حذف النون.

 الفعل المخ/و/ تحته:“ لينبذن  في الح/مة” .4

 فعل مضارع مبني على الفتح.

ن  في بيوتكن ولا تبرجن تبرج الجاهلية ”   .5  الفعل )قرن(” وقر 

 فعل أمر مبني على السكون.
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 المحاضرة الرابعة

 سماء المبنيةالأ

 لمعرب والمبني من الأسماء؟ا ما

 وتبنى في حالات معينةالأصل فيها الإعراب 

 أولا الضمائر:

 لماذا تستعمل الضمائر ؟

 التكرار  اً للاختصار ومنع

 هو الضمير المنفصل ؟ ما

 وهو الضمير المنفصل عمّا قبله لفظاً وخ/اً 

 ماهي أنواع الضمير المنفصل ؟

 أ. ضمائر الرفع

 للمتكلم: أنا ونحن.

، وأنتنّ.للمخا/ب: أنت، وأنتما)للمذكر   للغائب: هو، وهما)للمذكر ،  والمؤنث(، وأنتم، وأنت 

 والمؤنث(، وهو، وهي، وهنّ 

 ب. ضمائر النصب: وهي:

، وإياكما، وإياكم، وإياك  وإياكنّ.، للمتكلم: إياي، وإيانا. للغائب: إياه، وإياهما، وإياهم، ، للمخا/ب: إياك 

 وإياها، وإياهنّ.

 ني على السكون مثل: أنا وإيانا.فكل هذه الضمائر مبنية بعضها مب

 وبعضها مبني على الضم مثل: نحنُ 

. ، وبعضها على الفتح مثل: أنت  وإياك   وبعضها على الكسر مثل: أنت  وإياك 

 /ريقة الأسئلة:

 هي وهو من ضمائر :

 ، ب. متكلم، ج. غائبمخا/ب . أ

 إياي هو ضمير:

 ب. ضمير رفع، مبني على الكسرضمير نصب،  . أ
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 ما هو الضمير المتصل ؟

 ً  وهو الضمير المتصل بما قبله لفظاً وخ/ا

 ماهي الضمائر المتصلة ؟

المتكلمين، ياء المتكلم، كاف المخا/بة، ها الغائب، واو الجماعة، ألف  ، تاء المخا/ب، ناتاء المتكلم

 الاثنين.

 عليها كثير بس ما تدرون ممكن جاء منها سؤال ارجعوا للتمارين في المحاضرة الرابعة ما ركز

 الأمثلة التي ركز عليها

وإنّ منهم لفريقاً يلوون  ألسنت هم بالكتاب  لتحسبوه من الكتاب  ويقولون هو من عند  الله وما هو “قال تعالى:

 “من عند الله ويقولون  على الله  الكذب  وهم يعلمون

 سة ضمائر مختلفة الإعراب ثم أعربها.استخرج من الآية الكريمة خم

 متصل مبني في محل جر بحرف الجر. هم في)منهم( ضمير .1

 الواو في )يلوون( ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل. .2

 هم في )ألسنتهم( ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة. .3

 الهاء في)تحسبوه( ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به. .4

 في محل رفع مبتدأ.هو: ضمير منفصل مبني  .5

 ؟ الضمير المستترما هو 

 ً  وهو الضمير الذي لا يظهر خ/اً ولا لفظاً، وقد يكون استتاره جائزاً وقد يكون واجبا

 متى يستتر الضمير جوازا ؟

 إذا كان ضميراً لغائب

 الفاعل ضمير مستتر تقدير هو >> هو ضمير غائب جاء ال/البُ يحملُ كتبه.مثل: 

 متى يستتر الضمير وجوبا ؟

 إذا كان للمتكلم والفعل مضارع .1

 أحب و/نيمثل: 

 ضمير مستتر تقديره أنا.الفعل أحب مضارع والفاعل 

 إذا كان الفعل أمراً والمخا/ب مفرداً مذكراً  .2

 اسع  إلى الخيرمثل: 
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 ل مفرد مذكر تقديره أنتلفاعالفعل اسع فعل أمر، ا

 اللي عندهم الملزمة ضمير الفصل وضمير الشأن محذوف

 ت/بيقات على الضمير المستتر 

 بين مواقع الضمير المستتر وأعربه في الآية التالية:

ه وال/يبات  من الرزق  قل  هي للذين  آمنوا في الحياة  الدنيا خالصةً ” قل من حرّم زينة  الله  التي أخرج  لعباد 

 “يوم  القيامة  كذلك نفصّلُ الآيات  لقوم يعلمون

 و يعود على )من(تقديره ه جوازاً  .حرّم: الفاعل ضمير مستتر1

: الفاعل ضمير مستتر2  تقديره هو يعود على )الله( جوازاً  . أخرج 

 تقديره نحن يعود على المتكلم وهو )الله(. وجوباً  . نفصّل: الفاعل ضمير مستتر3

 تدريبات للأمثلة

 “بل إيّاه تدعون“ إعراب إياه في قوله تعالى:

 ضمير منفصل في محل نصب مفعول به. -أ 

 هذا قال عنه مهم الكاف في )عليك( ضمير متصل :“ نبأهمنحن نقص  عليك . ”5

 في محل جر. -أ 

 أسماء الإتارة؟ي ماه

 ر أمام المتير حقيقة أو تقديراً هي أسماء تستعمل للإتارة إلى تيء موجود حاض

 أسماء الاشارة كلها مبنية ماعدا هذان وهاتنا تعرب اعراب المثنى

 “هذان خصمان اختصموا في ربهم”

 ما إعراب هذان ؟

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى.
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 المحاضرة الخامسة

 سماء الموصولةالأ

 ماهي الأسماء الموصولة ؟

 ن بوسا/ة جملة تأتي بعدهالاسم الموصول هو الاسم الذي يدل على تيء معي

 جميع الأسماء الموصولة مبنية ما عدا )اللذان( و)اللتان( فإنهما يعربان إعراب المثنى.

 “نجحا اللذانجاء “ مثال

 اللذان فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى. 

 ما أنواع الأسماء الموصولة ؟

 اسماء موصولة خاصة وعامة

 ماهي الأسماء الموصولة الخاصة ؟

 وتجمع بحسب مقتضى الكلام، وهي:هي التي تفرد وتثنى 

 الذي  للمفرد المذكر العاقل وغير العاقل وهو مبني على السكون. .1

: للمثنى المذكر العاقل وغير العاقل) .2  (وهو معرب كالمثنىاللذان 

: للجمع المذكر العاقل وهو مبني على الفتح. .3  الذين 

 السكون.التي: للمفرد المؤنث العاقل وغير العاقل وهو مبني على  .4

 (وهو معرب كالمثنىللمثنى المؤنث العاقل وغير العاقل) اللتان: .5

: لجمع المؤنث العاقل.ا  اللاتي واللواتي واللائي واللاء 

 السؤال هنا:

 الاسم الموصول لجمع المؤنث العاقل

 د. جميع الاجابات صحيحةاللاتي، ب. اللائي، ج. اللاء،  . أ

 ماهي الأسماء الموصولة العامة ؟

 التي تكون بلفظ واحد للمفرد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث، وهي: هي

ن: وهي للعاقل: جاء م1 ن نجح، وجاءت من نجحت، وجاء من نجحا، وجاء من نجحوا، وجاء . م 

. ن   من نجح 
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 . ما: وهي لغير العاقل: اركب ما تئت  من الخيل.2

 السؤال هنا

 ( بس جوابها يكون لغير العاقل ؤال عن ماس) ونفس ال من تستخدم لـ

 ب. لغير العاقل، ج. لكلامهمااقل، الع . أ

 

 ماهي اسماء الاستفهام ؟

 يستعل م به عن تيء.اسم مبهم  

 والأدوات التي تستعمل في الاستفهام كلها أسماء ما عدا الهمزة وهل فهما حرفان.

 السؤال هنا 

 هل

 اسم موصولج. ، حرف استفهامب. اسم استفهام ،  . أ

 وتعرب أسماء الاستفهام بحسب إجابة السؤال:

 ما إعراب ما ما   اسمك؟

 )ما( في محل رفع خبر(          اسمي   محمد)محمد خبر إذاً 

؟  ما إعراب من من      قابلت 

 إذاً)من( في محل نصب مفعول به.مفعول به منصوب )قابلتُ    زيداً 

 ستفهام معانيها تحفظالمطلوب في أسماء الا

: ويستفهم بها ع .1 ن   ن العاقل م 

 ما: ويستفهم بها عن غير العاقل .2

 متى: ويستفهم بها عن الزمان حاضراً أو مستقبلاً  .3

 أين: ويستفهم بها عن المكان .4

 أيّان: ويستفهم بها عن الزمان المستقبل .5

 كيف: ويستفهم بها عن حالة التيء .6

أنّى لك  “وتكون بمعنى )من أين( مثل:“ أنّى: وتكون بمعنى )كيف( مثل: أنّى تفعل هذا وقد نهيتك؟ .7

 أي من أين؟“ هذا

أي  الرجال “أي: وهي الاسم الوحيد المعرب من أسماء الاستفهام، وي/لب بها تعيين التيء مثل: .8

 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.“ أنت؟

 به منصوب وعلامة نصبه الكسرة.أي  الرجال  تعامل؟ مفعول 
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 بأي  الرجال تستعين؟ اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.

 كل اسماء الاستفهام مبنية ماعدا أي معربة 

 قد يأتي سؤال 

 اسم استفهام أي

 ، ج. الخمبنيب. معرب،  . أ

 

 طلب التركيز عليها امثلة

 فإن )أين(:“ أين  تقع كلية الآداب؟

 ج. اسم استفهام مبني في محل نصب ظرف.

ين   “الذين في قوله تعالى: ن  ال ذ  عُن  م  م  س  ل ت    “:و 

 ج. اسم مبني في محل جر.

 اللذان  نجحا: هذان هما اللذان في جملة:

 أ. خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف.
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 المحاضرة السادسة

 

 أسماء الأفعال

 ماهو اسم الفعل ؟

 اسمُ الفعل كلمةٌ تدل  على ما يدل  عليه الفعلُ، غير  أنها لا تقبل علامات هُ 

 ؟بحسب الزمن اسم الفعل  أقسام ماهي

 اسم فعل الماضي: هيهات بمعنى بعد، تتّان بمعنى افترق

 اسم فعل الأمر: آمين بمعنى استجب، صه بمعنى اسكت

ه  وآه  ، بمعنى أتضجر، وي بمعنى أتعجب اسم فعل المضارع: أف عُ  بمعنىأو  ج   أتو 

 واسمُ الفعل يلزم صيغة  واحدة  للجميع للواحد والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث

 /ريقة السؤال على هذي الجزئية

 هيهات هو:

 فعل ماضيد. اسم فعل أمر، ج. اسم فعل مضارع ، ب. ، اسم فعل ماضي . أ

 :بمعنىفعل أمر  صه اسم

 خذ، د. ج. اسكتتمهل ب. الزم،  . أ

 امثلة

 مهم تتان ما بين الثرى والثريّا

 اسم فعل ماض مبني على الفتح بمعنى بعد. و)ما( اسم موصول مبني في محل رفع فاعله. تتان

 مهم أف  لك.

 الكسر بمعنى أتضجر والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا.اسم فعل مضارع مبني على  اف

 رويدك  يا أخي. 

 اسم فعل أمر بمعنى تمهّل مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت.رويدك 

 إليك  عني

 اسم فعل أمر مبني على الفتح بمعنى تنح  والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت. 
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 الأسماء المركبة

 ؟ الأسماء المركبة أنواع ماهي

 الإضافي مثل عبدالله

  موتالمزجي مثل حضر 

 الإسنادي مثل تأب/ تراً  

 المختوم بكلمة )ويه( مثل سيبويه. 

 السؤال عبدالله هو مركب:

 ، ب. مزجي، ج. اسنادي، د. مختوم بـ ويهاضافي . أ

 

 الأسماء المركبة مبنية أو معربة ؟

 نقا/ الثلاثة مع الامثلةتحفظون هذي ال

تبنى على فتح جزئيها، تقول: جاء أحد  عت ر  /الباً ورأيت  اد من أحد  عت ر  إلى تسعة عتر  الأعد .1

وأ ما اثنا عتر فجزؤه الأول معرب إ عراب المثنى.  وسلمتُ على أحد  عت ر  /الباً.أحد  عت ر  /الباً 

بالألف رفعاً وبالياء نصباً وجراً، وجزؤه الثاني مبني على الفتح أ بداً، ولا محل له من الإعراب. 

 .فهو بمنزلة النون من المثنى

سيب ويه ، ورأيتُ سيبويه  ومررتُ المختوم بالمق/ع)ويه( وهو مبني على الكسر دائماً، نحو: جاء   .2

بسيبويه .)اسم مبني على الكسر في محل رفع فاعل في الأولى ونصب مفعول به في الثانية وجر 

 بحرف الحر في الثالثة(.

)في محل جر( وهو جاري ب يت  ب يت   مركبات متفرّقة مثل: .3 ي ص  ب ي ص  قعُوا في ح  ق العدو  و  ، وتفر 

)اسم مبني على فتح  ر  )كلها اسم مركب مبني في محل نصب حال(وآتيك  صباح  مساء  ر  مذ  ت ذ 

،)اسم مركب مبني على الفتح في محل  ن  ي  ن  ب  الجزئين في محل نصب على الظرفية(. والأمرُ ب ي 

 رفع خبر(.

 /ريقة الأسئلة:

 :تبنى على ماعدا اثنا عتر اد من أحد  عت ر  إلى تسعة عتر  الأعد

 أصلا فتح الجزء الأول، ج. فتح الجزء الثاني د. ليست مبنية، ب. فتح الجزئين . أ

 المختوم بالجزء )ويه(

 ، ج. مبني على الفتح دائمادائما ب. مبني على الضممبني على الكسر دائما  . أ
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 امثلة ت/بيقية

 تحته خ/ اعرب ما

. سيبويه    السؤال مهم واضعُ علم  النحو 

 اسم مرفوع بالضمةج. رفوع بالواو، ماسم ب. ، ر في محل رفع مبتدأ.اسم مبني على الكس . أ

 فوع بالكسرةد. اسم مرلانه مبتدأ  لظاهرةا

 /الباً. أحد  عتر  نجح  

 عدد مركب مبني على فتح الجزئين في محل رفع فاعل.
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 المحاضرة السابعة

 اسماء التر/

 ماهي أسماء التر/ ؟

التر/ تركيب يقتضي تيئين: تر/، وجواب ، ويكون الجواب مبنياً على التر/، فعندما تقول: إن  تقرأ 

 تفهم، يكون الفهم معتمداً على القراءة، فهذا أسلوب تر/.

 ممم يتكون اسم التر/ ؟

 .وأداة التر/ التر/ جوابو فعل التر/: لاثة عناصرمن ث

 ؟التر/ أنواع ادواتما 

 حروف وأسماءنوعان 

 ما هي حروف التر/ ؟

 لو، إن

 ما هي أسماء التر/ ؟

ن   أي  - إذا -حيثما  -أن ى  -أين   -أيان   -متى  -مهما  -ما  -م 

 أيها معربة وايها مبنية ؟

 كلها مبنية ماعدا أي

 سؤال على هذي الجزئية/ريقة ال

 أنواع أدوات التر/

 سماء وأفعال ب. حروف وأفعال، ج. حروف وأسماء ، د. اسماء وأفعالوأ حروف . أ

 

لالاالماء   بهذا فم  مرٍّ مريض     يجد  مرّاً  ومن يكُ    الز 

 ( يكون جوابها أداة تر/ ومن ويكون جوابها جواب التر/ يجد) ونفس التيء على  اعراب يكُ 

 جواب التر/، ج. أداة التر/ب. فعل التر/،  . أ

 كل أدوات التر/ كلها:

 كلها مبنيةد. ، كلها مبنية ما عدا أيج. كلها معربة ما عدا أي ، ب. مبنية ماعدا لو،  . أ

 

 رس فيه أمثلة كثيرة على كل أداة يرجى الرجوع إليهاالد

 اللي ركز عليه هذا المثال
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 تثق  أثق  به. بمن

بمن: الباء حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب، ومن اسم التر/ مبني على السكون 

 في محل جر بالباء "

. من  يذاكر  ينجح 

 من: اسم تر/ مبني على السكون في محل رفع مبتدأ "وجملة التر/ خبره".

 

 هذا مهم راح يجي عليه سؤال  إذا أداة شرط غير جازمة

 

 إذا أداة شرط

 ، ج. ليست أداة تر/ اصلاغير جازمةجازمة، ب.  . أ

 

 ت/بيقات مهمة

 : أعراب ما يلي:

1- .} عُد  إ ن  ت عُودُوا ن   هذا مهم المثال}و 

 إن: حرف تر/ مبني على السكون لا محل له من الإعراب.

مسة، والواو تعودوا: فعل مضارع مجزوم)فعل التر/( وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخ

 ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.

 نعد: فعل مضارع مجزوم وهو جواب التر/ وعلامة جزمه السكون وفاعله ضمير مستتر تقديره نحن. 

 في قوله تعالى:

تُ{.  و  كُمُ ال م  ك  ر  ا ت كُونُوا يُد  م  ن  ي 
 هذا مهم المثال }أ 

 فإن الفعل تكونوا هو:

 أ. فعل التر/.

 


